

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 21 de marzo de 2025.



La UAEM en la prensa:

Celebró la Escuela de Turismo su décimo segundo aniversario

Estatal:

Fomenta Conalep Morelos buenos hábitos durante semana de protección a la salud

Nacional:

Sader y UNAM firman acuerdo para transformar el campo y las costas mexicanas

Internacional:

Comienza Donald Trump a desmantelar la educación

La UAEM en la prensa:

Celebró la Escuela de Turismo su décimo segundo aniversario

La Escuela de Turismo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), celebró su 12 aniversario de creación en la Plaza Cultural 19/S/17, donde estuvieron presentes docentes, funcionarios y comunidad estudiantil. El director interino de la Escuela de Turismo, Omar Paniagua Sotelo, recalcó que en estos 12 años, esta unidad académica se ha consolidado como la mejor del estado e incluso, de la región, debido a la calidad de su programa, plantilla docente y vinculación con el sector de servicios en el estado y otras entidades. Paniagua Sotelo anunció la próxima creación de la Licenciatura en Gastronomía, que complementará su oferta académica, al tiempo de invitar a la comunidad docente a plasmar en un libro electrónico sus experiencias y conocimientos para compartirlos con la comunidad universitaria y público interesado.

El Regional del Sur, p.10, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/celebro-la-escuela-de-turismo-su-decimo-segundo-aniversario>

Nueva librería digital del Centro de Investigación en Ciencias Sociales

El Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales (Cicsr) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), presentó este día su librería digital que reúne las obras de las y los investigadores, con acceso abierto. En la presentación realizada en la Sala Manuel M. Ponce del Jardín Borda, Guillermo Antonio Peimbert Frías, director del Cicsr, dijo que gracias al trabajo de las y los profesores investigadores, el centro se ha convertido en una de las unidades académicas más productivas en términos editoriales, los cuales enriquecen la librería digital con 68 obras en temas de historia, antropología, conservación del patrimonio y migración, todas de acceso abierto. Peimbert Frías hizo un reconocimiento a Patricia Romero, responsable del área de publicaciones del Cicsr, por desarrollar la plataforma para alojar la librería digital, así como a todas las personas involucradas para su creación.

El Regional del Sur, p.11, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/nueva-libreria-digital-del-centro-de-investigacion-en-ciencias-sociales>

“Danzas tradicionales de Morelos” por Colectivo 18 ½

El Colectivo 18 y ½ en el Museo Universitario de Arte Indígena Contemporáneo (MUAIC) tiene su exposición “Danzas tradicionales de Morelos”, con el objetivo de preservar y difundir las tradiciones de nuestro estado. Para Lo de Hoy Morelos conversamos con, el artista Víctor Ezkide, fundador del Colectivo 18 ½, mientras nos mostraba las obras de pintura, gráfica y tridimensional, homenaje a la cultura y tradición dancística de Morelos. Son 24 piezas, entre pintura, grabado, escultura y, un mural muy colorido; en él, podemos apreciar algunos danzantes entre: Sayones, Las Negras, Tecuanes, Chinelos. (...) “Danzas tradicionales de Morelos” permanecerá en el MUAIC hasta el 5 de abril, visítala de martes a domingo de 10:00 a 17:00 horas.

Lo de Hoy Morelos, p.14, (Jesús Sedano).

Estatal:

Fomenta Conalep Morelos buenos hábitos durante semana de protección a la salud

Alineados con la estrategia nacional “Vive saludable, vive feliz”, impulsada por la Secretaría de Educación Pública (SEP), el Colegio de Educación Profesional Técnica (Conalep) Morelos llevó a cabo la Décimo Primera Semana de Protección a la Salud, con el propósito de fomentar una cultura de prevención en toda la comunidad educativa. En este sentido, se realizaron diversas actividades en los planteles de Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec, Temixco y Tepoztlán, donde se benefició a estudiantes, docentes, administrativos, miembros de comunidades cercanas, madres y padres de familia, a través de jornadas médicas, ferias de la salud, servicios comunitarios y conferencias coordinadas con los Servicios de Salud Morelos (SSM). Con estas iniciativas, el Conalep Morelos apoyó a más de dos mil 590 personas, reafirmando su interés con la promoción de la salud, así como con los valores institucionales y el compromiso social que establece la Nueva Escuela Mexicana (NEM).

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/fomenta-conalep-morelos-buenos-habitos-durante-semana-de-proteccion-a-la-salud/>

Destaca Conalep Morelos en Campeonato Nacional de Parrilla

En el marco del Campeonato Nacional de Parrilla, impulsado por el Gobierno que encabeza Margarita González Saravia, a través de la Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo (SDEyT), estudiantes de la carrera de Alimentos y Bebidas del Colegio de Educación Profesional Técnica (Conalep) Morelos participaron con éxito, demostrando su alta formación técnica y habilidades culinarias. Acompañados por el director general del Conalep, Rodrigo Luis Arredondo López; el director del plantel Cuernavaca, Rodrigo Rojas Reyes; y docentes, las y los alumnos del centro educativo pusieron en práctica sus conocimientos en la parrilla, cocinando una

variedad de platillos. Este campeonato brindó a las y los estudiantes la oportunidad de demostrar su talento al competir con chefs y parrilleros nacionales e internacionales, lo que les permitió ampliar sus técnicas culinarias. **La Crónica de Morelos**, (Redacción), <https://lacronicademorelos.com/destaca-conalep-morelos-en-campeonato-nacional-de-parrilla/>

Nacional:

Sader y UNAM firman acuerdo para transformar el campo y las costas mexicanas

A fin de transformar el campo y las costas mexicanas con la ciencia, la tecnología y la innovación, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) firmaron un acuerdo basado en actividades de educación continua, servicio social, prácticas profesionales e investigación, para generar herramientas y conocimientos que serán destinados a productores nacionales. No hay posibilidad de lograr las transformaciones que requieren el campo mexicano y las costas si no logramos un acercamiento muy profundo, muy real y sustantivo entre el mundo de la producción y el de la investigación, la ciencia y la educación superior, manifestó Julio Berdegué Sacristán, titular de la Sader, durante la firma. Explicó que este convenio abarca siete grandes ámbitos, entre los cuales hay cuatro especialmente importantes para la secretaría: la investigación, la investigación continua, la transferencia de conocimiento y tecnología y el trabajo legislativo, es decir, la preparación de proyectos de ley y de normas oficiales.

La Jornada, p.30, (De La Redacción),

<https://www.jornada.com.mx/2025/03/21/sociedad/030n2soc>

Defienden universidades de Guanajuato a la educación como pilar para sociedades justas

El rector de la UNAM, Leonardo Lomelí Vanegas, aseguró que frente al momento en que vivimos en el mundo, en el que se violan normas elementales del derecho internacional y se plantea un escenario incierto, es necesario defender a la educación como el gran factor de cambio, de transformación social y de construcción de sociedades más justas. Agregó que, la educación, ha logrado avances civilizatorios muy importantes, que hoy se ven amenazados. Por ello, dijo se debe insistir en un orden mundial basado en la razón, en la búsqueda de sociedades más igualitarias, “para lo cual la educación es la respuesta, el camino a seguir”, subrayó al participar en la cátedra extraordinaria “Educación para el Desarrollo Social y Humano”, efectuada entre la Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES) Unidad León y la Universidad de Guanajuato. La rectora de la Universidad de Guanajuato, Claudia Susana Gómez coincidió en el papel fundamental de la enseñanza como mecanismo para la movilidad social y para mejorar la calidad de vida de las personas.

Milenio, (Alejandra Rivera),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/defienden-universidades-educacion-pilar-sociedades-justas>

Este año tendrá menos calor extremo, respecto a 2024, dice el experto de la UNAM, Víctor Manuel Torres Puente

Se espera que en el presente año el calor no sea tan drástico como en 2024, cuando se rompieron récords de temperaturas y fue un suceso excepcional, afirmó el investigador del Instituto de Ciencias de la Atmósfera y Cambio Climático de la UNAM, Víctor Manuel Torres Puente. La situación a gran escala, planetaria, no es comparable con respecto al año pasado. Eso se debió a una fase de transición entre los fenómenos conocidos como El Niño y La Niña. En 2024 el mes de abril fue el más caluroso en la historia, no solo en México, sino en 47 naciones del mundo, recordó el investigador de Meteorología Tropical. Para la Ciudad de México, abundó, hay 50 por ciento de probabilidad de que 2025 sea más cálido. Para los próximos días se esperan temperaturas de 29 a 30 grados. La máxima diaria para esta urbe es de 33.3 grados, la cual se registró el 7 de marzo de 1991. Añadió que también se estima llegar a los 40 grados en la Costa del Golfo, en regiones de Nuevo León, Tamaulipas y Veracruz debido a factores de humedad, calor y radiación.

La Crónica, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/academia/2025/03/20/este-ano-tendra-menos-calor-extremo-respecto-a-2024-dice-el-experto-de-la-unam-victor-manuel-torres-puente/>

Internacional:

Comienza Donald Trump a desmantelar la educación

Donald Trump ordenó ayer el desmantelamiento del Departamento de Educación de Estados Unidos, que representa el acto más dramático de su guerra en la materia a fin de imponer una agenda derechista desde el nivel inicial hasta universidades –públicas y privadas– de este país. Trump canceló 400 millones a la casa de estudios de nivel superior Columbia, obligando la suspensión de investigaciones médicas y científicas y el congelamiento de varios programas, acompañado de condiciones para recuperar de manera parcial ese financiamiento. Entre uno de los requisitos está entregarle a la Casa Blanca el control de su departamento de

estudios de medio oriente, sur-Asia y África por los próximos cinco años. Otras condiciones incluyen adoptar medidas más extensas para proteger a estudiantes contra el antisemitismo –tema que ha usado para atacar a otras universidades después de las masivas y persistentes protestas estudiantiles contra el apoyo de Washington a la guerra de Israel en Gaza, que incluyeron liderazgo de manifestantes judíos. La Casa Blanca también amenaza con suspender 175 millones en apoyos federales para la Universidad de Pensilvania por su manejo del tema de atletas transgénero, acusando que la casa de estudios superiores de que obliga a mujeres a competir con hombres en varios deportes. Decenas de otros campus están enfrentando las mismas amenazas, con anuncios de investigaciones federales sobre sus normas y prácticas en torno al tema transgénero en los deportes, así como sus políticas de inclusión y diversidad. Así, varias están tomando medidas para intentar complacer al ocupante de la Casa Blanca y/o anunciando recortes de programas y personal académico. La Universidad Johns Hopkins, por ejemplo, anunció que eliminará 2 mil empleos por los recortes en fondos federales.

La Jornada, p.20, (David Brooks y Jim Cason),
<https://www.jornada.com.mx/2025/03/21/mundo/020n1mun>

Milenio, (Agencia EFE),
<https://www.milenio.com/internacional/trump-congela-175-mdd-presupuesto-universidad-pensilvania>

Realizan primera traducción completa de tabla periódica con lenguaje de señas

El equipo de investigación de la Universidad de Oviedo ‘Mis manos hablan’ ha realizado la primera traducción completa conocida de los 118 elementos de la tabla periódica a lengua de signos española. En declaraciones a los medios este miércoles durante la presentación del proyecto, el investigador del Departamento de Ciencias de la Educación Javier Martín ha explicado que la iniciativa busca dotar a las personas sordas de herramientas para el aprendizaje de la química y acercarlas al ámbito científico. Según ha indicado, la propuesta será difundida gratuitamente en centros educativos a través de redes sociales y otros medios, y está basada en un método extrapolable a las más de 300 lenguas de signos que se calcula que existen en el mundo. La investigadora principal del proyecto, la doctora Aránzazu Valdés, ha señalado que la lengua de signos presenta "carencias léxicas" en ámbitos especializados, lo que, unido a que ella misma es intérprete de este lenguaje y pudo constatar las dificultades que tenían sus usuarios en el ámbito de la química, motivó el desarrollo del proyecto.

Milenio, (Agencia EFE),
<https://www.milenio.com/tecnologia/traducen-tabla-periodica-hecha-lengua-signos>